
Стенограмма 

внеочередного сорок шестого заседания 

Думы Ставропольского края шестого созыва 

 

Здание Думы Ставропольского края. Зал заседаний. 

 

16 апреля 2020 года, 10 часов. 

 

 

Председательствует председатель 

Думы Ставропольского края 

Г.В. Ягубов 

 

 

Председательствующий. Коллеги, предварительная запись была у нас  

40 депутатов, я прошу всех проверить карточки для голосования. (Шум в зале.) 

Коллеги, я еще раз прошу проверить карточки для голосования. Предва-

рительно у нас было 40 человек. 39 уже были, двое должны подойти, то есть в 

принципе, с вашего позволения, лишние могут выйти, но нет, у нас хватает,  

мы же ограниченны 50 людьми, все подсчитано. В принципе мы даже попроси-

ли сегодня присутствовать одного представителя Губернатора в Думе Ставро-

польского края. Отлично, 40, все, значит, идем по плану. Поэтому, коллеги, все 

равно ограничиваемся количеством 50 человек в зале.  

Сергей Владимирович, следить за этим. Понятно? Если что, кроме депу-

татов и субъектов законодательной инициативы можно выводить остальных из 

зала. 

Коллеги, приступаем к работе, к сегодняшнему заседанию. 

В составе Думы шестого созыва 50 депутатов, вы все это помните. На за-

седании присутствуют 40.  

Сорок шестое заседание является правомочным и объявляется открытым. 

 

(Звучит Гимн России.) 

 

Спасибо, прошу садиться.  

На сегодняшнее заседание приглашены: Лоренц Александр Александро-

вич – прокурор Ставропольского края, Калинченко Лариса Анатольевна – заме-

ститель председателя Правительства Ставропольского края – министр финан-

сов, Колесников Андрей Алексеевич – председатель Контрольно-счетной пала-

ты Ставропольского края, Сытов Сергей Владимирович – заместитель началь-

ника Главного управления Министерства юстиции Российской Федерации по 

Ставропольскому краю, Пустоселов Сергей Романович – представитель Губер-

натора Ставропольского края, Правительства Ставропольского края в Думе 

Ставропольского края.  
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Коллеги, нам необходимо с вами избрать секретариат, поэтому предлага-

ется избрать в состав секретариата депутата Можейко Ростислава Александро-

вича и депутата Редько Людмилу Леонидовну. Не будет возражений, замеча-

ний? Нет?  

Прошу проголосовать за Можейко и Редько Людмилу Леонидовну.  

За – 35, против и воздержавшихся нет. Решение принято. 

Секретариат прошу взять карточки и занять свои места. Спасибо. 

Коллеги, у вас имеется проект повестки, есть предложение данный проект 

повестки принять за основу. Не будет возражений у депутатов? Нет возраже-

ний.  

Какие будут замечания у депутатов? (Шум в зале.) Прошу проголосовать. 

Сейчас мы за проект голосуем, а потом будут предложения. За – 34, против и 

воздержавшихся нет.  

Какие будут замечания и предложения у депутатов по указанным в по-

вестке дня вопросам? Пожалуйста. 

Александр Сергеевич Кузьмин, пожалуйста. 

 

Кузьмин А.С. Сейчас, одну секундочку.  

Спасибо, уважаемый Геннадий Владимирович! Перчатки (смех в зале). 

 

Председательствующий. Александр Сергеевич, видите (смех в зале),  

все-таки надо тут выбирать – или как выглядеть, или как удобно выступить.  

 

Кузьмин А.С. Спасибо, уважаемый Геннадий Владимирович! 

Доброе утро, уважаемые коллеги! Доброе утро, уважаемая Лариса Анато-

льевна! Доброе утро, товарищ прокурор Ставропольского края! Доброе утро, 

Андрей Алексеевич! Всем доброе утро, средствам массовой информации! 

Вношу в Думу Ставропольского края проект постановления, сейчас зачи-

таю его, предоставляю его вашему вниманию. 

Председателю Правительства Российской Федерации Михаилу Владими-

ровичу Мишустину. Итак.  

"Уважаемый Михаил Владимирович! 

Пандемия коронавирусной инфекции наносит огромный ущерб населе-

нию Ставропольского края и всей нашей страны. Многие люди теряют работу,  

а значит и средства к существованию. 

Дума Ставропольского края считает необходимым выделить 25 тысяч 

рублей единовременно каждому гражданину Российской Федерации. Эти сред-

ства люди смогут потратить на приобретение продуктов питания и товаров пер-

вой необходимости для обеспечения собственных нужд и нужд своей семьи. 

Предлагаем рассмотреть возможность выделения этих средств из Фонда 

национального благосостояния." Это был проект постановления, подготовлен-

ный мною, Кузьминым Александром Сергеевичем. 

Коллеги, прошу меня поддержать и поставить вопрос в повестку дня. 

Геннадий Владимирович, спасибо. 
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Председательствующий. Коллеги, вы слышали, да, предложение Алек-

сандра Сергеевича – дополнительный вопрос в повестку заседания. 

Какие будут мнения? Нет? 

Коллеги, ну, у меня, с вашего позволения: я считаю, очень хорошее пред-

ложение на самом деле – поддержать людей. Ну, наверное, неправильно, если 

это сделаем мы.  

Я предлагаю обратиться в Государственную Думу, в частности, во фрак-

цию "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ", фракцию "ЕДИНАЯ РОССИЯ" о том, что-

бы они вышли с таким обращением к Председателю Правительства, все-таки 

это главный исполнительный орган Российской Федерации. И я предлагаю, 

чтобы коллеги Государственной Думы из фракции "СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-

СИЯ" в том числе, и "ЕДИНАЯ РОССИЯ" рассмотрели. Не будет возражений? 

Предложение такое: направить сразу это предложение Александра Серге-

евича во фракции Государственной Думы. 

 

Сысоев А.М. Во все фракции, Геннадий Владимирович. 

 

Председательствующий. Во все, конечно же, да. 

Не будет возражений, да?  

Любовь Николаевна, меня поправьте, мы должны каждое предложение в 

повестку голосовать отдельно, или все выслушать, а потом отдельно голосо-

вать? 

 

Бунина Л.Н. Поскольку Александр Сергеевич внес конкретно о включе-

нии в повестку заседания Думы данного вопроса, поэтому надо, конечно, пред-

ложение его поставить на голосование. 

 

Председательствующий. Коллеги, тогда есть ли еще предложения?  

Пожалуйста. 

Виктор Викторович, это по этому же вопросу? 

 

Надеин В.В. Да, по этому. 

Геннадий Владимирович, коллеги! Первый момент – вносится этот пра-

вовой акт Думы, правильно? 

 

Председательствующий. Виктор Викторович, это сейчас вносится во-

прос в повестку. 

 

Надеин В.В. Да. 

 

Председательствующий. А потом, если мы примем рассматривать в по-

вестке этот вопрос повестки, – это будем рассматривать правовой акт. 

 

Надеин В.В. Я понимаю, Геннадий Владимирович, коллеги. 
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Просто мы, прошлая Дума, – тоже с голоса, вот я захожу, и у меня на сто-

ле лежит обращение Александра Сергеевича. И я должен за пять минут среаги-

ровать и начинать действия предпринимать, да, то есть какие-то. Я считаю, что 

это совершенно неправильно. Что Александр Сергеевич вносит – давайте вре-

мя, чтобы мы изучили, рассмотрели.  

Сейчас вот это обращение тоже: я прихожу, у меня на столе лежит это 

обращение. Я считаю, что первое – это неправильно так делать действия, даже 

как-то не совсем по-товарищески, вот, с точки зрения коллег; а второй момент – 

что я предлагаю вносить поправкой, поддерживать предложение Александра 

Сергеевича, но делать не отдельным актом, вот я сейчас с ходу, я не знаю,  

Любовь Николаевна, Вы меня поправите или нет, а делать поправку.  

 

Председательствующий. Виктор Викторович, я извиняюсь, Вы обсужда-

ете механизм рассмотрения постановления, а Александр Сергеевич предложил 

сейчас внести дополнительный вопрос в повестку заседания Думы. 

 

Надеин В.В. Да, но сейчас… 

 

Председательствующий. Вы начинаете уже рассматривать постановле-

ние, которое предложил Александр Сергеевич. 

 

Надеин В.В. Я это делаю совершенно осознанно. 

 

Председательствующий. Виктор Викторович, я предлагаю, коллеги,  

давайте мы еще раз все внимательно изучим Регламент Думы Ставропольского 

края. Прежде чем обсуждать то или иное предложение, его необходимо поста-

вить и утвердить в повестке заседания, а потом в этой повестке его обсуждать. 

Хорошо? 

Виктор Викторович, снимается пока обсуждение? Или Вы предлагаете 

еще третий вариант вопроса? 

 

Надеин В.В. Нет, Геннадий Владимирович, мы сейчас не поставим в по-

вестку дня по той причине, что, скажем, я не за то, чтобы обращаться к Мишу-

стину, а поддержать Ваше предложение. 

Мы сейчас проголосуем против постановления (шум в зале).  

 

Председательствующий. Каждый голосует согласно с его… 

 

Надеин В.В. Да, мы условно голосуем "против", и сразу будет позиция, 

что... 

 

Председательствующий. Условно мы голосуем за внесение в повестку 

заседания Думы. Коллеги, может быть, мы вообще давайте изменим. И сегодня 

будет внесение определенных изменений в Регламент, мы можем вообще с ва-
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ми Регламент перемешать сейчас и идти в том порядке, который нам предлага-

ют наши коллеги, у которых, (шум в зале) я надеюсь, мы на входе сегодня у 

всех проверили температуру, да?  

 

Из зала. Да. (Смех в зале.) 

 

Председательствующий. Понятно, да? Друзья мои, давайте все-таки ра-

ботать согласно тому, что мы утвердили.  

У кого еще есть по этому вопросу предложение? 

 

Редько Л.Л. У меня есть по этому вопросу.  

 

Председательствующий. Пожалуйста, Людмила Леонидовна. 

 

Редько Л.Л. Коллеги, мы на прошлом заседании Думы митинговали по 

этому же поводу. 

Сейчас такая ситуация: вчера выступил Президент, сегодня мы должны 

обсуждать, как-то реагировать. Мы можем не реагировать, если в выступлении 

Президента не содержалось чего-то, требующего немедленной отдачи, немед-

ленной реакции. А может быть такое, что у кого-то из депутатов возник вопрос. 

Право каждого – поставить вопрос в повестку дня. И только эту тему мы сейчас 

и можем обсуждать, и удивляться тут не нужно. Но и пользоваться нашей воз-

можностью расширять повестку дня до бесконечности тоже не стоит на каждом 

заседании Думы. 

Но вчера выступил Президент. Когда мог Александр Сергеевич, когда, 

заслать в Думу свои предложения? Если они у него созрели вчера к ночи. 

 

Председательствующий. Да, может, утром сегодня. 

 

Редько Л.Л. Или сегодня утром, да. Поэтому реакция должна быть не-

медленной, и она может быть немедленной. И удивляться этому не надо, но и 

рисоваться не надо. 

Спасибо. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть ли еще по этому вопросу пред-

ложения? Нет. 

Я могу сформулировать? 

Первое предложение Александра Сергеевича: дополнительный вопрос в 

повестку – постановление по обращению к Председателю Правительства Рос-

сийской Федерации Мишустину. 

Второе предложение: мое данное постановление как проект направить во 

фракции Государственной Думы Российской Федерации, чтобы фракции уже 

обратились непосредственно, да-да, это без включения в повестку. (Шум в за-

ле.) 
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Коллеги, ясно? Я ставлю по мере поступления вопросов. 

Кто за предложение Александра Сергеевича – я таким образом – вклю-

чить вопрос в повестку? 

Кто "за", прошу проголосовать. За – 16, против – 12, воздержавшихся – 7. 

 

Кузьмин А.С. Спасибо, коллеги, кто меня поддержал. Спасибо. 

 

Председательствующий. Коллеги, у нас есть второе предложение, пото-

му что если мы его не примем, то тогда, соответственно, мы и вообще ничего, 

никаких действий не произведем. 

Я предложил направить предложение Александра Сергеевича, то есть 

проект постановления, в Государственную Думу, во фракции Государственной 

Думы. 

Коллеги, кто за данное предложение, прошу проголосовать. За – 37, про-

тив нет, воздержался – 1. 

Ну, ряд коллег у нас воздерживаются от голосования, но это их право. 

Коллеги, спасибо тоже за поддержку. Она немножко больше, чем у Алек-

сандра Сергеевича. (Шум в зале.) Аплодисменты, кроме Вас, никто не сорвал 

никаких, но на самом деле это очень важные вопросы, и все прекрасно пони-

мают, что если мы и шутим, то шутим друг с другом, но ни в коем случае не с 

коронавирусом, потому что сегодня это все очень тяжело и сложно. 

У кого есть еще предложения в повестку? 

Светлана Алексеевна, пожалуйста.  

 

Терехова С.А. Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые колле-

ги! 

Прошу включить в повестку дня сегодняшнего заседания дополнитель-

ный вопрос "О внесении изменения в Регламент Думы Ставропольского края, 

утвержденный постановлением Думы Ставропольского края от 26 апреля  

2012 года № 181-V ДСК "Об утверждении Регламента Думы Ставропольского 

края" и рассмотреть его пятым по счету. 

Мы предлагаем дополнить Регламент Думы положениями о возможности 

проведения заседаний Думы в дистанционной форме. 

У меня все. Спасибо. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть вопросы к Светлане Алексеевне?  

Есть ли еще предложения какие-то? Нет. Я ставлю предложение Светла-

ны Алексеевны на голосование. 

Кто за то, чтобы включить в проект повестки дня вопрос "О внесении из-

менения в Регламент Думы Ставропольского края, утвержденный постановле-

нием от 26 апреля 2012 года № 181-V ДСК "Об утверждении Регламента Думы 

Ставропольского края", прошу проголосовать. Коллеги, не забываем голосо-

вать. За – 37, против и воздержавшихся нет. 
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Итак, нам необходимо с вами утвердить повестку заседания Думы в це-

лом. Еще раз напоминаю: четыре вопроса, которые мы предварительно утвер-

дили с вами в повестке, и пятым вопросом – о внесении изменений в Регламент 

Думы. 

Кто за то, чтобы утвердить проект повестки в целом, прошу проголосо-

вать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Решение принято. 

Коллеги, нам необходимо с вами утвердить регламент сегодняшнего за-

седания. Он в принципе для нас с вами обычный: 15 минут – для докладов,  

содоклады и заключения – до пяти минут, выступления в прениях – до трех ми-

нут, повторные выступления – до одной минуты. Заседание провести без пере-

рыва. Будут ли замечания по регламенту? Не будет. 

Кто за то, чтобы утвердить предложенный регламент, прошу проголосо-

вать. За – 39, против и воздержавшихся нет.  

Уважаемый секретариат, прошу следить за соблюдением регламента. 

Коллеги, сегодня с распространением коронавируса у нас идет каждый 

день. Неделю назад, когда мы с вами заседали 9 апреля, в крае было зафиксиро-

вано 42 заболевших. На сегодняшний день больных увеличилось до 143. Ситу-

ация не улучшается, поэтому нам сегодня в кратчайшие сроки приходится при-

нимать законодательные решения, чтобы наши земляки как можно скорее по-

лучили всю необходимую помощь и поддержку. 

Коллеги, я благодарю вас за быструю обработку всех тех вопросов, кото-

рые мы сегодня рассматриваем. Уверен, что мы и дальше продолжим работать 

слажено и согласовано. 

Мы видим, что в сложной ситуации оказалась экономика страны, эконо-

мика Ставрополья. Вчера Президент России Владимир Владимирович Путин на 

совещании с членами Правительства объявил о дополнительных федеральных 

мерах поддержки бизнеса.  

Коллеги, сейчас от людей будет поступать большое количество вопросов 

об этих мерах. Поэтому мы все должны это четко понимать и пояснять, чтобы у 

людей возникало как можно меньше вопросов, и они могли воспользоваться в 

полной мере всей той поддержкой, которую сегодня оказывает государство. 

Президент сказал, что в ближайшем будущем потребуются новые реше-

ния, как в экономике в целом, так и по отдельным отраслям экономики. Поэто-

му, в случае необходимости, нам с вами будет необходимо оперативно внести 

изменения в наше региональное законодательство. 

Сегодня у нас в повестке антикризисные направления на поддержку став-

ропольских предпринимателей.  

Мы все понимаем, что и федеральные, и краевые меры направлены толь-

ко на одно: помочь бизнесу сохранить своих сотрудников и продолжить работу 

после снятия ограничений по пандемии коронавируса. 

Коллеги, учитывая сжатые сроки рассмотрения профильным комитетом 

законопроектов, внесенных в повестку сегодняшнего заседания, решения коми-

тета, поправки у вас в материалах размещены в виде проектов. Ну, все мы пре-

красно понимаем, только буквально перед заседанием за 15 минут закончилось 
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заседание комитета, поэтому мы не успели комитетом утвердить все докумен-

ты.  

Информация о результатах рассмотрения прозвучит в выступлениях 

председателя комитета по бюджету, налогам и финансово-кредитной политике 

Белого Юрия Васильевича, поэтому я прошу, коллеги, всех внимательно слу-

шать его, и если какие-то есть непонимания или вопросы, то их задавать. 

Коллеги, переходим к рассмотрению непосредственно повестки нашего 

сегодняшнего заседания. 

"О проекте закона Ставропольского края № 476-6 "О порядке предо-

ставления государственных гарантий Ставропольского края". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края, Правительством, 

комитетом по бюджету. 

Представлять законопроект поручено заместителю председателя Прави-

тельства Ставропольского края – министру финансов Калинченко Ларисе Ана-

тольевне. 

Лариса Анатольевна, ну, давайте с места. 

 

Калинченко Л.А. Спасибо большое. 

Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые депутаты! 

Законопроектом предлагается определить требования к предоставлению 

исполнения гарантий субъектов Российской Федерации, новые требования к 

обеспечению исполнения обязательств принципала при наступлении регрессно-

го требования к гаранту. Все эти изменения определены Бюджетным кодексом 

Российской Федерации. Мы приводим законодательство Ставропольского края 

в части предоставления госгарантий бизнесу в соответствии с федеральными 

законами.  

При этом по сути закона могу сказать, что определяется, что гарантии 

Ставропольского края могут получить хозяйствующие субъекты, имеющие 

удовлетворительное финансовое состояние, не имеющие задолженности по 

налогам и сборам, платежам в бюджет, не находящиеся на стадии реорганиза-

ции либо ликвидации. И при обеспечении обязательства под гарантию, которая 

предполагается предоставляться за счет бюджета Ставропольского края. 

Порядок предоставления самой гарантии, утверждения ее типовой фор-

мы, принятие решения предлагается осуществлять в соответствии с порядками, 

утверждаемым нормативным правовым актом Правительства Ставропольского 

края. 

У меня все. 

 

Председательствующий. Спасибо, Лариса Анатольевна. 

Коллеги, какие вопросы есть к Ларисе Анатольевне? 

Пожалуйста, Николай Анатольевич. 

 

Мурашко Н.А. Лариса Анатольевна, скажите, пожалуйста, когда будет 

вот этот порядок? Потому что как бы меры поддержки нужны весьма срочно. 
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Калинченко Л.А. В течение двух недель после выхода закона, думаю, 

даже быстрее, – в течение недели. 

 

Мурашко Н.А. Спасибо. 

 

Председательствующий. Коллеги, какие еще вопросы? 

Виктор Иванович Лозовой, пожалуйста. 

 

Лозовой В.И. Спасибо, Геннадий Владимирович. Уважаемые коллеги! 

Лариса Анатольевна, а задолженность по налогам и другим сборам по со-

стоянию на 1 января 2020 года или на момент получения? 

 

Калинченко Л.А. На момент обращения за предоставлением гарантий. 

 

Лозовой В.И. Ну, у нас же ситуация три месяца назад начала развиваться 

сложная, уже задолженности будут. 

 

Калинченко Л.А. Если задолженность связана с экономической ситуаци-

ей, которая ухудшилась в результате эпидемии, то в этом случае предприятие 

получает отсрочку или же срок уплаты, он вообще перенесен.  

На сегодняшний день перенесены годовые платежи за 2019 год и по нало-

гу на прибыль, и по массе других налогов, и платежи за первый квартал.  

Поэтому если у предприятия по состоянию на 1 марта задолженности не было, 

то она у него и не появилась, потому что все остальные сроки смещены на бо-

лее поздний период решениями Правительства Российской Федерации. 

 

Лозовой В.И. Спасибо. Все остальное – в личное тогда объяснение. Спа-

сибо, Лариса Анатольевна. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть ли еще вопросы к Ларисе Анато-

льевне? 

Ну, видите, несмотря на то, что на самом деле немного времени у нас 

прошло после внесения, все, я думаю, успели внимательно изучить и остроту, 

необходимость скорейшего принятия этого решения. 

Коллеги, слово предоставляется председателю комитета. 

Уважаемый Юрий Васильевич, пожалуйста, Вам слово. 

 

Белый Ю.В. Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые коллеги!  

Наш комитет давно уже работает дистанционно, всем коллегам-депутатам 

законопроект рассылается, каждый имеет возможность в своем электронном 

адресе посмотреть их.  

Что касается представленного законопроекта, он рассмотрен в комитете. 

К нему поступили необходимые заключения, они все положительные с отдель-
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ными замечаниями редакционного характера, которые отражены в таблице по-

правок.  

На состоявшемся заседании комитет решил рекомендовать Думе принять 

законопроект в двух чтениях с учетом одобренных поправок. 

Прошу коллег-депутатов поддержать наше решение. 

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо, уважаемый Юрий Васильевич. 

Коллеги, есть ли вопросы к Юрию Васильевичу? Нет вопросов. 

Тогда переходим к принятию законопроекта. 

Как вы слышали, комитетом предложена концепция принятия законопро-

екта.  

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект и принять в первом чтении, 

прошу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет.  

Коллеги, также комитет предлагает рассмотреть законопроект во втором 

чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений? 

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении, прошу про-

голосовать. За – 38, против и воздержавшихся нет.  

Коллеги, переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных профильным комите-

том к принятию. Какие будут предложения по поправкам? Принять. 

Ставлю на голосование поправки, которые профильный комитет реко-

мендует принять, прошу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся 

нет.  

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет. 

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас имеется. Есть 

ли замечания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Решение принято. 

Коллеги, слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского  

края № 487-6 "О внесении изменений в Закон Ставропольского края  

"О бюджете Ставропольского края на 2020 год и плановый период 2021 и 

2022 годов". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством, комитетом по бюджету, 

налогам и финансово-кредитной политике. 

Распоряжением Губернатора представлять законопроект также назначена 

заместитель председателя Правительства – министр финансов Ставропольского 

края Калинченко Лариса Анатольевна. 

Лариса Анатольевна, тоже с места, пожалуйста. 

 

Калинченко Л.А. Спасибо большое. 
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Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые депутаты! 

В связи со снижением деловой активности, безусловно, экономика не 

столь активна на сегодняшний момент, и совершенно понятно, что будет сни-

жение доходов в краевой бюджет. 

На сегодняшний день по предварительным расчетам, произведенным 

совместно с Управлением Федеральной налоговой службы по Ставропольскому 

краю, прогнозируемое снижение поступления доходов составляет более 9 мил-

лиардов рублей. Это очень существенная сумма, это 12 процентов от собствен-

ных доходов краевого бюджета, поэтому мы понимаем, что в течение года мо-

гут возникнуть разрывы кассовые, когда невозможно будет оплатить все предъ-

явленные к бюджету требования именно вот в данный конкретный момент вре-

мени. 

Именно для этого Законом о бюджете предлагается установить приори-

тетные направления расходования. Это значит, что данные направления расхо-

дов будут финансироваться в первую очередь, или будет создаваться запас де-

нежных (не слышно) эти обязательства выполнить. 

Таких направлений 16, в первую очередь, это направления, связанные с 

исполнением гарантий перед населением Ставропольского края: это выплата 

заработной платы бюджетникам, исполнение социальных гарантий отдельным 

категориям граждан, это, безусловно же, мероприятия, связанные с необходи-

мостью проведения профилактических или ликвидационных мероприятий по 

борьбе с коронавирусной инфекцией, это оплата коммунальных услуг и очень 

большой перечень, финансовая помощь муниципальным образованиям – там 

тоже есть учреждения и люди, которые получают заработную плату за счет 

местного бюджета, – всего 16 направлений. Это первый смысл поправок, кото-

рые предлагается принять законопроектом.  

И второе направление – это определить, утвердить программу государ-

ственных гарантий Ставропольского края. Предлагается ее утвердить в объеме 

два миллиарда рублей, по одному миллиарду по двум направлениям: по под-

держке организаций, то есть возможность предоставления гарантий бюджета 

Ставропольского края организациям санаторно-курортного комплекса и орга-

низациям жилищно-коммунального комплекса. 

Если нужно будет пояснить, почему именно две эти сферы экономиче-

ской деятельности были предложены, я поясню, но мне кажется – это и так по-

нятно. 

Спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо, Лариса Анатольевна. 

Коллеги, есть ли вопросы к Ларисе Анатольевне? Нет вопросов, да? 

Слово предоставляется председателю Контрольно-счетной палаты Став-

ропольского края Колесникову Андрею Алексеевичу. 

Пожалуйста, уважаемый Андрей Алексеевич. 
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Колесников А.А. Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые де-

путаты, приглашенные!  

Контрольно-счетной палатой проведена экспертиза данного законопроек-

та. Мы полностью подтверждаем все данные, которые представило министер-

ство финансов, и поддерживаем этот законопроект. Он может быть рассмотрен 

в установленном порядке.  

 

Председательствующий. Спасибо, уважаемый Андрей Алексеевич. 

Коллеги, есть ли вопросы к Андрею Алексеевичу? Нет вопросов. 

Слово предоставляется председателю комитета. 

Уважаемый Юрий Васильевич, пожалуйста, Вам слово. 

 

Белый Ю.В. Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые коллеги!  

Законопроект рассмотрен в комитете. К нему поступили необходимые за-

ключения, они все положительного характера.  

На состоявшемся заседании комитет решил рекомендовать Думе принять 

законопроект в двух чтениях. 

Коллега Виктор Иванович Гончаров предлагал там дополнительно рас-

смотреть оказание помощи по жилищно-коммунальному хозяйству в части 

обеспечения газом. Мы это пометили в решении комитета, дальше мы его бу-

дем держать на контроле и рассматривать. Но как пояснила Лариса Анатольев-

на, соответствующее ведомство Ставропольского края, Правительство Ставро-

польского края пока считает, что этого достаточно для обеспечения деятельно-

сти жилищно-коммунального хозяйства и всего комплекса. 

Поэтому прошу коллег-депутатов поддержать наше решение и принять 

этот законопроект в двух чтениях. 

Спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо, Юрий Васильевич. 

Коллеги, есть ли вопросы к Юрию Васильевичу? Нет вопросов. 

Коллеги, как вы услышали, комитет предлагает концепцию рассмотрения 

законопроекта.  

Не будет возражений против рассмотрения законопроекта в первом чте-

нии? Нет. Прошу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет.  

Уважаемые депутаты, также предлагает комитет рассмотреть законопро-

ект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений? 

Прошу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет.  

Коллеги, профильный комитет предложил рассмотрение во втором чте-

нии. Переходим к рассмотрению. 

Значит, поправок к нему не поступило. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет. 

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 40, против и воздержавшихся нет. 
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Коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас имеется. Юрий 

Васильевич сказал о решении комитета дальше продолжать мониторить в рам-

ках принятых решений. 

Есть ли замечания по проекту постановления?  

Прошу проголосовать за проект постановления в целом. За – 40, против и 

воздержавшихся нет. Решение принято. 

Коллеги, рассматривается "О проекте закона Ставропольского  

края № 488-6 "О внесении изменения в статью 3 Закона Ставропольского 

края "О резервном фонде Ставропольского края". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством, комитетом по бюджету, 

налогам и финансово-кредитной политике. 

Распоряжением Губернатора представлять законопроект также поручено 

Калинченко Ларисе Анатольевне. 

Лариса Анатольевна, пожалуйста, Вам слово. 

Юрий Васильевич, пожалуйста. 

 

Белый Ю.В. Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые коллеги!  

Предлагаю не заслушивать доклад Ларисы Анатольевны. Если у коллег 

есть вопросы, она на них даст пояснения. 

Поясняю, почему такая позиция. Мы сделали очень правильное решение: 

на предыдущем заседании Думы увеличили резервные фонды, теперь мы про-

сто дополняем перечень расходных обязательств Ставропольского края. Друго-

го там нет. 

Спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо, уважаемый Юрий Васильевич. 

Коллеги, есть ли вопросы к Юрию Васильевичу? 

Тогда теперь слово предоставляется Юрию Васильевичу. 

Юрий Васильевич, есть что-то еще добавить? 

 

Белый Ю.В. Спасибо, Геннадий Владимирович. 

Уважаемые коллеги! Законопроектом предлагается дополнить перечень 

расходных обязательств Ставропольского края, финансовое обеспечение кото-

рых осуществляется в первоочередном порядке за счет средств резервного фон-

да края. 

Расширение перечня расходных обязательств связано с необходимостью 

принятия неотложных мер по профилактике и устранению последствий распро-

странения коронавирусной инфекции, предотвращения влияния ухудшения 

экономической ситуации на развитие отраслей экономики в крае. 

К проекту закона поступили необходимые заключения, они все положи-

тельного характера.  

На состоявшемся заседании комитет решил рекомендовать Думе принять 

законопроект в двух чтениях. 

Прошу коллег-депутатов поддержать наше решение. 
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Спасибо. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть ли вопросы к Юрию Васильеви-

чу?  

Александр Сергеевич, неудобно в перчатках, да? 

 

Кузьмин А.С. Извините, пожалуйста, за перчатки. 

 

Председательствующий. Да ничего. Давайте. 

Александр Сергеевич, пожалуйста. 

 

Кузьмин А.С. Спасибо, уважаемый Геннадий Владимирович! 

Да я, наверное, к Юрию Васильевичу и к Ларисе Анатольевне: резервный 

фонд Ставропольского края – понятно, согласно Бюджетному кодексу Россий-

ской Федерации мы можем оплатить госдолг и коммунальные услуги. Хотя мне 

избиратели задают вопросы: почему мы из резервного фонда Ставропольского 

края платим? Им непонятно просто, да, почему платим за какие-то услуги,  

за коммунальные, за почту, за договоры с физическими лицами, за обслужива-

ние госдолга. Ну, есть Бюджетный кодекс, его надо соблюдать, с точки зрения 

Бюджетного кодекса мы ничего не нарушаем. 

Вопрос в другом – резервный фонд, резервный фонд Правительства Став-

ропольского края – почему мы его не наполняем, уважаемые коллеги? Лариса 

Анатольевна, конкретно, мы живем, я не побоюсь этого слова, это уже Прези-

дент говорит, это говорит и Дмитрий Анатольевич Медведев, руководитель 

крупнейшей партии в Российской Федерации, о том, что мы живем в условиях 

военного времени. Почему мы не наполняем все эти наши фонды конкретно 

для помощи, оказания прямой помощи населению Ставропольского края? Это 

все хорошо – законы, которые мы сегодня принимаем, – отлично, все это хоро-

шо, это мы делаем все правильно. 

Прямой вопрос, хочу ответ получить на него. 

 

Председательствующий. Я извиняюсь, коллеги. 

Александр Сергеевич, прямой вопрос к кому? К Юрию Васильевичу?  

Нет, подождите. Давайте еще раз. (Шум в зале, не слышно.) У нас есть с 

вами регламент. Мы еще с вами не приступили к рассмотрению законопроекта 

в первом чтении. Вопрос задан Юрию Васильевичу. 

Юрий Васильевич, ответьте Александру Сергеевичу на его вопрос. 

 

Белый Ю.В. Уважаемый Александр Сергеевич! Уважаемые коллеги! 

Это не так. Контроль за использованием средств резервного фонда осу-

ществляют комитеты Думы Ставропольского края, делают это очень активно. 

Вспомните последствия стихии в предыдущие годы, я могу их напоми-

нать: с 2002 года, когда было страшное наводнение, и все последующие годы 
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Дума Ставропольского края очень ответственно подходит к расходованию ре-

зервного фонда. 

Что касается его наполнения – он наполняется, я уже об этом говорил.  

На прошедшем заседании мы увеличили резервный фонд за счет самых различ-

ных направлений, которые посчитали ненужными на этом этапе, и необходи-

мыми, Лариса Анатольевна мне сейчас подскажет, называя цифру. 

 

Калинченко Л.А. 624.  

 

Белый Ю.В. На 624 миллиона рублей. Как мы его не наполняем? Мы его 

только что наполнили. А это мы даем право расходовать на те нужды, которые 

появляются уже сейчас. 

Вы сами говорите, Александр Сергеевич, что мы живем в условиях воен-

ного времени, и невозможно предусмотреть то, что не было нужно вчера.  

Мы ничего не знали о коронавирусе об этом проклятом, а теперь он есть.  

И естественно, надо помогать тем организациям, которые будут заниматься 

этим. 

Я даже, вот, с Геннадием Владимировичем мы вчера беседовали на эту 

тему, может быть, нам придется еще помогать и организациям, которые зани-

маются непосредственно лечением людей, которые заболели вот этой страшной 

болезнью, и пока нам неизвестной. 

И поэтому, Александр Сергеевич, наполняется, если понадобится, я ду-

маю, и Правительство, и Губернатор, и Дума увеличат этот фонд. У нас такие 

возможности есть. 

Спасибо.  

 

Председательствующий. Спасибо, Юрий Васильевич. 

Я прошу представителей средств массовой информации: основные мо-

менты надо озвучивать и говорить о них, не только о заданном вопросе, но эту 

работу мы уже с вами сделали. Зачем говорить, что мы не сделали то, что мы 

уже воплощаем, и сегодня развиваем другими законодательными актами? Это 

очень важно на сегодняшний день. Мы можем уйти в большие дискуссии,  

в огромные. Задача вопросов, того, что мы вчера уже сделали давно и сегодня 

опять начинать это обсуждать, – это занимает только, на самом деле, лишнее 

время. 

Юрий Афанасьевич, есть у Вас что добавить? 

 

Гонтарь Ю.А. Да. Значит, я хочу вот что сказать. 

 

Председательствующий. У Вас вопрос Юрию Васильевичу? Я по регла-

менту, по обсуждению. 

 

Гонтарь Ю.А. У меня к Юрию Васильевичу нет вопросов. 
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Председательствующий. Я Юрию Васильевичу предложил решение ко-

митета по бюджету. Есть ли вопросы к Юрию Васильевичу? Нет. Пока просьба 

тогда отключить, пожалуйста. 

 

Можейко Р.А. Геннадий Владимирович, позволите? (Шум в зале.) 

 

Председательствующий. Ростислав Александрович, пожалуйста. 

 

Можейко Р.А. По-моему, я стою в списке следующим. 

 

Председательствующий. Я Вас ищу там, а Вы здесь. 

 

Можейко Р.А. Первое – Юрий Васильевич, он нам известен, коронавирус 

нам известен, я в институте еще, будучи студентом, учился. 

Второе – давайте не паниковать. Александр Сергеевич, мое безмерное к 

Вам уважение, ну, давайте без паники, хорошо? Точно. Если мы начнем, то все 

закончится, закончится реально. Если мы начнем паниковать, начнет панико-

вать медицина, все закончится. Нет? 

 

Председательствующий. Вы на меня смотрите, Ростислав Александро-

вич? 

 

Можейко Р.А. Да, я на Вас смотрю, Вы же командир, на Вас смотрю. 

 

Председательствующий. Согласен в чем, может быть, кому-то психиатр 

нужен? 

 

Можейко Р.А. Никакого военного времени никто не вводил, все, точка! 

Кто сказал об этом? 

 

Председательствующий. Мы живем немножко в сжатых временных ха-

рактеристиках. 

 

Можейко Р.А. Успокойтесь и перестаньте истерить. Все. (Шум в зале.) 

 

Председательствующий. Коллеги, еще раз, я хочу, Виктор Иванович! 

Мы – орган… 

 

Можейко Р.А. Виктор Иванович, Вам как коммунисту зачем это? (Шум в 

зале.) Я сын коммуниста и внук коммуниста, между прочим. Простите. 

 

Председательствующий. Коллеги, если вы обратили внимание, мы уже 

начинаем собираться каждую неделю. 
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Ростислав Александрович, ну, просьба: давайте вернемся к регламенту, 

который мы утвердили. 

Юрий Афанасьевич, Вы хотите сказать? Микрофон горит. 

 

Гонтарь Ю.А. Я, поскольку от Александра Сергеевича прозвучала кар-

тина такая, что мы не наполняем резервный фонд. 

 

Председательствующий. Коллеги, я извиняюсь, значит, еще раз. (Шум в 

зале.) Давайте мы приступим к принятию закона и обсуждению его! Хорошо? 

Для этого нам нужно, по крайней мере, принять решение, что мы его рассмат-

риваем в первом чтении. 

Кто за то, чтобы принять закон в первом чтении, прошу проголосовать.  

За – 38, против и воздержавшихся нет.  

Вот. Мы приняли в первом чтении. А теперь, коллеги, пожалуйста, у кого 

есть предложения по рассмотрению законопроекта?  

Юрий Афанасьевич Гонтарь, пожалуйста. 

 

Гонтарь Ю.А. Я не с предложением, а с позицией; думаю, мои коллеги,  

мы не собирались во фракции, но я просто знаю их подход, ощущение ситуа-

ции. 

Уважаемый Александр Сергеевич! Значит, предлагать, как Вы говорите, 

пресса внимательно слушает. В Вашем вопросе кроется то, что, может быть, 

усомниться нужно всем, что нам недостаточно денег, что мы не сформировали 

резервный фонд и так далее, и так далее. А посмотрите ведь – 16 направлений, 

первое направление, в котором написано, Александр Сергеевич, Вы читали за-

кон? 

 

Кузьмин А.С. Юрий Афанасьевич, мы с вами 20 лет читаем документы. 

 

Гонтарь Ю.А. Минуточку. Мероприятия, связанные с профилактикой 

коронавируса – раз. Закупка необходимых медицинских препаратов, оборудо-

вания – два. Значит, выплата всех пособий, пенсий и так далее, и так далее, всех 

льгот и всех пособий, господдержки – три. 16 направлений, это нужно перечис-

лять, Александр Сергеевич? Вы зачем ставите ситуацию так, что будто мы это-

го не делаем? 

Геннадий Владимирович абсолютно правильно сказал, мы это делаем уже 

месяц, и на прошлом заседании сделали. И месяц назад наполнили бюджетный 

фонд, как будто знали, что он будет настолько актуален и востребован. Поэто-

му я предлагаю эту тему и сегодня, и впредь, Геннадий Владимирович, не ста-

вить вот так вопросы, которые могут интерпретироваться и пониматься по-

разному. 

Совершенно правильно сказал коллега, главный врач нашей краевой кли-

нической больницы. Давайте по делу рассматривать, а не заниматься полити-

кой. 
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Кузьмин А.С. Юрий Афанасьевич, вот, уважаю Вас, моя очередь. 

 

Председательствующий. Александр Сергеевич, стоп, стоп, по очереди. 

Давайте так: очередь на экране, а озвучивает эту очередь все-таки председатель. 

 

Кузьмин А.С. Извините, это Ваше право, да. 

 

Председательствующий. Хорошо, я отвечу Юрию Афанасьевичу. 

Юрий Афанасьевич, на то мы и Дума Ставропольского края, чтобы рас-

сматривать все предложения всех депутатов, и у всех депутатов была возмож-

ность высказать свое мнение, иначе грош цена этому собранию, которое не мо-

жет выразить свое мнение. Поэтому я приношу свои извинения. 

Александр Сергеевич, пожалуйста, Вам слово. 

 

Кузьмин А.С. Юрий Афанасьевич, друг мой, брат мой во Христе (смех в 

зале), ну что же Вы так, я же Ваш младший товарищ. Я сказал, что мы прини-

маем великолепные законы, я сказал: "Почему нет прямой помощи?" – вот мой 

прямой вопрос был людям, но не стал перечислять, какой.  

Никакой паники у меня нет, Ростислав Александрович. Благодаря именно 

Вам, Вашим коллегам никакой паники нет, здравоохранение наше выдержит,  

и Господь Бог нам поможет, всей нашей России-матушке, вместе с Президен-

том, с Губернатором, с коллегами, со всем русским народом, с российским. 

(Шум в зале.) Нет, это я говорю слова, которые повторяю, цитирую руковод-

ство страны, это не мои слова. Вам некогда, я считаю, Вы правы, Вы занимае-

тесь абсолютно делом, это мы тут пришли, поговорили, ушли. 

Спасибо, Юрий Афанасьевич! Извините! 

 

Из зала. Хорошая фраза.  

 

Председательствующий. Коллеги, ну сегодня не Прощеное воскресенье, 

сегодня просто Чистый четверг, наши мысли должны быть чисты и перед Бо-

гом, и перед людьми. Поэтому мы принимаем сегодня решение, эти все реше-

ния должны быть взвешены. И мы должны сегодня прекрасно понимать, что 

вот то временное расстояние между принятием решения и помощью, которую 

человек получит – оно должно быть минимальным. 

Поэтому я предлагаю дискуссии немножко сокращать и быстрее прини-

мать, так сказать, решения, исполнять законы. 

Илья Юрьевич, пожалуйста, у Вас включен микрофончик. 

 

Дроздов И.Ю. Спасибо. Можно уже к теме вернуться? 

 

Председательствующий. Конечно, мы в обсуждении закона во втором 

чтении. 
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Дроздов И.Ю. Спасибо. 

Вопрос к уважаемой Ларисе Анатольевне. Вот сейчас был озвучен размер 

нашего резервного фонда, который мы действительно наполнили чуть больше 

месяца назад. Буквально вчера в прессе были цифры по созданию таких же ре-

зервных фондов у наших соседей в субъектах Федерации. Вот Краснодар,  

Ростов – суммы больше в разы и на порядки. У нас еще там следующий вопрос 

будет, да, тоже есть вопросы. 

Уважаемая Лариса Анатольевна, хватает ли сейчас вот этих сумм и смот-

рим ли на перспективу, потому что вопрос не только, там, в страшном корона-

вирусе, я согласен с нашим коллегой – не нужно нагнетать панику, хотя нужно 

быть осторожным, но и в общем провале экономических показателей, мы по-

нимаем, да, нефтяные – наш источник пополнения федерального бюджета и так 

далее. И не получится ли так, что нам буквально через неделю придется здесь 

собираться для того, чтобы увеличивать размеры резервного фонда? Еще раз 

повторяю: у соседей на порядки суммы больше. Хватит или не хватит сейчас? 

 

Калинченко Л.А. Спасибо большое за вопрос. 

Уважаемый Илья Юрьевич! Уважаемые депутаты! В настоящее время за-

конодательство Российской Федерации существенно расширило права органов 

исполнительной власти субъектов с целью оперативной реакции на очень быст-

ро изменяющуюся ситуацию. На предыдущем заседании Думы, повторюсь, 

суммы увеличили, на сегодняшний день объем резервного фонда более  

780 миллионов рублей. Он еще не потрачен в полном объеме. В случае необхо-

димости мы выделяем средства из краевого бюджета, если есть необходимость, 

мы представим информацию – на какие цели, кому и сколько было направлено 

из резервного фонда. Но вернусь к вопросу о предоставлении больших прав на 

сегодняшний день для оперативного быстрого реагирования. 

У нас с вами, уважаемые коллеги, на сегодняшний день есть обязатель-

ства перед Российской Федерацией заплатить чуть более полутора миллиардов 

рублей, погасить кредит бюджетный. Правительство Российской Федерации 

принимает решение, где разрешает субъектам Российской Федерации эти свои 

долги исполнить позже, то есть мы не будем в этом году платить полтора мил-

лиарда рублей Российской Федерации. Если мы их перенаправим как раз в ре-

зервный фонд и направим в случае необходимости на мероприятия, которые 

будут нужны для восстановления экономики, для работы медицинских органи-

заций, для оказания социальной помощи гражданам. Нам такое право дано и 

это право дано без вхождения в Закон о бюджете.  

Сейчас такое соглашение с Правительством Российской Федерации под-

писывается, и как только оно будет подписано, у нас будет такое право, будет 

издано соответствующее распоряжение Правительства Ставропольского края. 

Эти деньги на указанные цели будут направлены. 

Кроме того, у нас появилось право без вхождения в Закон о бюджете о 

решении Правительства Ставропольского края снимать расходы из одних от-

раслей, направлять их на другие, если это нужно по борьбе с инфекцией,  
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на предупреждение, ликвидацию и так далее. Можно передвигать внутри от-

расли с одной цели, на другую, если эта цель – борьба с коронавирусом, опять 

же, решением высшего органа исполнительной власти. И мы этим уже пользу-

емся. 

На прошлой неделе было принято, то ли в пятницу, то ли в этот поне-

дельник, распоряжение Правительства Ставропольского края, которым  

136 миллионов внутри отрасли здравоохранения были перенаправлены с про-

ведения капитальных ремонтов на приобретение оборудования, которое необ-

ходимо – те же ИВЛ, мониторы и так далее. То есть сказать, что мы не имеем 

возможности оперативно реагировать – мы имеем возможность оперативно ре-

агировать на ситуацию, и эта возможность, безусловно, используется. 

 

Председательствующий. Спасибо, Лариса Анатольевна. Все? На все во-

просы получены ответы, спасибо. 

Александр Михайлович Сысоев, пожалуйста. 

 

Сысоев А.М. Да, спасибо. 

Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемая Лариса Анатольевна! 

Уважаемые коллеги, все присутствующие сегодня! 

Геннадий Владимирович, у меня предложение: когда начинаем обсуж-

дать, есть же право у нас, у председателя нам всем подсказать, мы обсуждаем 

конкретный законопроект, связанный с регулированием деятельности резерв-

ного фонда, вопрос наполнения его, целесообразности использования и осталь-

ного, в конкретных цифрах это предмет других обсуждений, других решений. 

Мы начинаем все в кучу путать, и потом, я еще раз хочу, я в прошлый раз ска-

зал (и, к сожалению, так оно и оказалось), и сейчас. Вот, в прошлый раз подис-

кутировали по поводу продуктовых наборов, и многие телеграм-каналы северо-

кавказские спорного как бы их качества повторили простую фразу – им это вы-

годно, чем больше крови, тем лучше. Они написали: "Депутаты Думы Ставро-

польского края отказались выделять деньги на продовольственные наборы для 

детей". Вот что порождает такие обсуждения. 

Поэтому давайте конкретно, раз это предмет регулирования – его и об-

суждать, а не отвлекаться на вопросы, которые, это при бюджетном планирова-

нии можно обсуждать, еще где-то. Это у меня вот такое предложение – не во-

прос. 

Спасибо большое. 

 

Председательствующий. Спасибо, Александр Михайлович.  

На замечание я отвечу, может быть, вопрос же отчасти был ко мне, чтобы 

я поправлял, что мы все-таки рассматриваем. Коллеги, ну никого я из вас не 

смогу остановить от своего выражения мнения за счет собственных средств в 

тех или иных органах печати или информационных каких-то пабликах. Каждый 

выражает свое мнение так, как может. Кто-то выражает, а кто-то совершает 

определенные действия. 
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По поводу продуктовых наборов. Кто-то говорит, что их надо давать,  

а кто-то их уже дает и оказывает эту помощь, и уже более пяти, если Лариса 

Анатольевна меня поправит, за вчерашний день более пяти тысяч продуктовых 

наборов волонтерами ОНФ и "ЕДИНОЙ РОССИИ" разнесены людям старше  

65 лет и тем, кто нуждается в них. А кто-то рассказывает, что надо выйти с об-

ращением. И я понимаю прекрасно, что в средствах массовой информации по-

явится информация, что мы в очередной раз не рассмотрели предложение 

Александра Сергеевича, а мы на самом деле это предложение направили, чтобы 

оно быстрее попало к премьер-министру во фракцию "СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-

СИЯ" Государственной Думы – мы с вами такое решение приняли, – во фрак-

цию "Коммунистической партии Российской Федерации", Либерально-

демократической партии России и "ЕДИНАЯ РОССИЯ" Государственной Ду-

мы.  

Я почему это акцентирую? Потому что хочу, чтобы это было зафиксиро-

вано в средствах массовой информации. Насколько оно будет зафиксировано – 

это второй вопрос. Коллеги, поэтому, ну, опять же мы сегодня каждый имеем 

право высказать свою точку зрения. Кто-то ее потом доносит, идет исполняет,  

а кто-то о ней просто потом много говорит. 

Ростислав Александрович следующий. 

 

Можейко Р.А. Да, если позволите? Я четыре года молчал. 

 

Председательствующий. Да, Ростислав Александрович, мы же еще раз 

говорим – мы приняли с вами регламент, вы находитесь в секретариате,  

Вы вправе остановить.  

 

Можейко Р.А. Сейчас такое время, (плохо слышно) давайте выдохнем 

все, успокоимся все и поймем, что мы будем лечить независимо от того, будет 

этот фонд или не будет этот фонд. Мы будем лечить, все. Точка. Как лечили. 

 

Председательствующий. Точка. 

 

Можейко Р.А. Как лечили. Точка. Только нам не надо... 

 

Председательствующий. Я прошу секретариат мне, Ростислав Алексан-

дрович, Людмила Леонидовна, прошу секретариат мне помогать (шум в зале,  

не слышно), если кто-то более двух или трех раз, мы ограничений не принимали 

по выступлениям, поэтому. (Шум в зале.) 

Александр Сергеевич, пожалуйста. 

 

Кузьмин А.С. Геннадий Владимирович, уважаемые коллеги!  

Я к Вам, Геннадий Владимирович: во-первых, Вас прошу и требую от Вас 

как от депутата, своего коллеги, таким непозволительным менторским тоном со 

мной не разговаривать. Я про партии вообще никогда не говорил на Думе Став-
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ропольского края в условиях вот этого тяжелого времени. Я предлагал меры 

государственной поддержки со стороны Ставропольского края. Вы отвергли – 

отвергли, хорошо. Партия Ваша, но дай бог, помогайте, я только "за". Можно 

подумать, это Вы скинулись из собственного кармана и отдали эти пайки лю-

дям.  

Спасибо. 

 

Председательствующий. Александр Сергеевич, я, может быть, как и 

Юрий Афанасьевич, извинюсь перед Вами, конечно же, если я что-то не так 

сказал. Ну, давайте мы все-таки (шум в зале), дайте мне сказать. 

Мы рассматриваем с вами во втором чтении закон Ставропольского края 

о резервном фонде. Я прошу вернуться все-таки к рассмотрению закона. Люди 

ждут, потому что там дополнительные меры поддержки. 

Виктор Иванович Лозовой, пожалуйста. 

 

Лозовой В.И. Во-первых, Геннадий Владимирович, спасибо, что Вы тер-

пите нас. 

И во-вторых, я еще раз обращаюсь, надо – мы собираться будем каждый 

день и принимать решение то, которое необходимо. Надо наполнить резервный 

фонд, сколько это требуется для выполнения поставленных задач, – мы его 

наполним, были бы средства. Но говорить о том, что здесь страшное положе-

ние, это не надо говорить, и другие, и сами депутаты вручают продовольствен-

ные пайки бедным гражданам и тем, которые нуждаются в этом, и школы за-

нимаются социальной группой детей, которые должны быть обеспечены горя-

чим питанием, но не могут – им компенсацию выдают в виде сухого пайка. 

Спокойно, мы на то и Государственная Дума, чтобы размеренно спокойно идти 

по повестке дня, которую мы сегодня приняли. 

Геннадий Владимирович, спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо, Виктор Иванович. 

Юрий Васильевич, пожалуйста. 

 

Белый Ю.В. Геннадий Владимирович, уважаемые коллеги! 

Я хотел по процедуре принятия наших законов: первое – законопроект 

вносит комитет. В заседании комитета принимало участие семь депутатов, про-

голосовали единогласно за этот законопроект. Комментировать, если вы счита-

ете, что мы в комитете недостаточно компетентные, то тогда его надо распу-

стить и вообще, так сказать, не прислушиваться к мнению комитета. Мы ведь 

все эти вопросы обсуждали, провели его в очной форме. Законопроекты посту-

пили к нам в понедельник вечером, мы начали над ними работать, над этими 

законопроектами, уже вечером в понедельник. 

Поэтому, Геннадий Владимирович, я прошу прекратить обсуждение.  

Мы приняли законопроект в первом чтении, давайте переходить дальше к об-

суждению. 
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Спасибо. И голосовать. 

 

Председательствующий. До предложения, Юрий Васильевич, Вашего 

Валерий Павлович включился. Я предлагаю Валерию Павловичу дать слово и 

на этом поставить точку в обсуждении. 

Валерий Павлович, пожалуйста. 

 

Черницов В.П. Предлагаю перейти к голосованию законопроекта. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть ли еще предложения, кроме 

предложений перейти к голосованию? (Шум в зале.) Я думаю, все зафиксиро-

вано на самом деле. 

Коллеги, как вы слышали, комитет также предлагает рассмотреть законо-

проект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Тем более мы его так об-

судили.  

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении, прошу про-

голосовать. (Шум в зале.) За – 39, против и воздержавшихся нет. 

Не все голосуют только, но мы все равно узнаем, кто не голосовал.  

Коллеги, переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

Не будет возражений? Нет. 

Итак, в ходе рассмотрения законопроекта поправки к нему не поступили. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 39, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас имеется. Есть 

ли замечания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Решение принято. 

Коллеги, слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского  

края № 489-6 "О внесении изменений в отдельные законодательные акты 

Ставропольского края". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края, Правительством 

Ставропольского края, комитетом по бюджету, налогам и финансово-кредитной 

политике. 

Представлять законопроект поручено также заместителю председателя 

Правительства – министру финансов Калинченко Ларисе Анатольевне. 

Уважаемая Лариса Анатольевна, пожалуйста, Вам слово. 

 

Калинченко Л.А. Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые де-

путаты! 

Сразу хочу сказать, что вносится предложение отдельными нормами за-

конов Ставропольского края "О налоге на имущество организаций", "Об упро-

щенной системе налогообложения" предоставить меры государственной под-
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держки бизнесу Ставропольского края. При этом хочу обратить ваше внимание, 

уважаемые депутаты, что эти меры не исчерпывающие, это меры, дополняю-

щие достаточно широкий перечень государственной поддержки, которые при-

няты на уровне Правительства Российской Федерации. А их влияние, этих мер, 

на экономику Ставропольского края, несмотря на то, что, повторюсь еще раз, 

Правительством Российской Федерации вновь приняты, эти решения не еди-

ные, их влияние на экономику нашего края уже есть. А данные меры, которые 

предлагает Правительство, они дополнительные. 

Конкретнее по этим мерам предлагается снизить ставку по налогу на 

имущество организаций с 2,2 до 1,1 процента, то есть в два раза. Для организа-

ций независимо от их форм собственности, то есть это может быть и малый,  

и средний бизнес, и какой угодно бизнес, если он осуществляется по видам 

экономической деятельности, признанных постановлением Правительства Рос-

сийской Федерации пострадавшими в результате коронавирусной инфекции,  

то есть снижение их деловой активности по этой причине. 

Этим же законопроектом предлагается предоставить налоговую льготу на 

имущество организаций, у которых налог на имущество исчисляется от кадаст-

ровой стоимости – это у нас с вами торговые объекты площадью более  

250 квадратных метров, предлагается снизить в два раза эту ставку. 

При этом опять же торговые объекты (у нас торговля с вами не относится 

к видам экономической деятельности), которые признаны пострадавшими по-

становлением Правительства Российской Федерации – это дополнительная, 

скажем так, расширяющаяся мера. При этом здесь прошу учесть, что есть у нас 

торговые объекты, которые собственниками сдаются в аренду. В этом случае 

если сдаются они в аренду субъектом таким, как индивидуальный предприни-

матель, малый, какой-то еще более мелкий бизнес, то в этом случае льгота обу-

словлена, при условии она будет предоставлена, если будет снижена арендная 

плата арендодателю, то есть, собственно говоря, тому субъекту предпринима-

тельской деятельности, который эту площадь использует в своей экономиче-

ской деятельности. 

Далее хочу сказать, что предлагается другим законом, которым у нас 

установлены ставочки по упрощенной системе налогообложения, снизить их до 

минимального размера, который определен Налоговым кодексом Российской 

Федерации, как полномочия субъекта. То есть, если предметом налогообложе-

ния являются доходы, у нас сейчас это шесть процентов, мы можем снизить их 

до одного процента. Повторюсь, это максимально возможные полномочия 

субъекта Российской Федерации, предлагается их снизить именно до одного 

процента.  

По системе "доходы минус расходы" сейчас у нас ставочка 15 процентов, 

мы как субъект Российской Федерации, имеем право снизить ее до пяти про-

центов, предлагается снизить ее до пяти. Еще раз повторюсь, это очень важно: 

именно по тем направлениям экономической деятельности, которые считаются 

наиболее пострадавшими в результате снижения такой деловой активности и 

определены постановлением Правительства Российской Федерации.  
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Суммарный эффект в районе 850 миллионов рублей мы оцениваем, это 

возможность нашего бизнеса сэкономить в расходах по уплатам налогов и 

направить их на поддержку собственного бизнеса. 

Такова цена вопроса данного законопроекта, который предлагается к рас-

смотрению.  

Спасибо большое за внимание. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть ли вопросы к Ларисе Анатоль-

евне?  

 

Гонтарь Ю.А. Лариса Анатольевна. Можно, Геннадий Владимирович? 

 

Председательствующий. Подождите, коллеги, я сейчас. 

Юрий Афанасьевич, пожалуйста. 

 

Гонтарь Ю.А. Да. Лариса Анатольевна, я правильно понял, это на упро-

щенке снижение до одного процента? 

 

Калинченко Л.А. Да, упрощенная система налогообложения, абсолютно 

правильно, да. 

 

Гонтарь Ю.А. Прекрасно. Спасибо большое, понял. 

 

Председательствующий. Пожалуйста, Артур Леонидович. 

 

Насонов А.Л. Спасибо. 

Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемая Лариса Анатольевна! 

Вопрос у меня. Вчера в выступлении Президента прозвучало такое рас-

ширение, он сказал фразу "непродовольственный ритейл". Возможно ли рас-

ширить все-таки льготу по "доходы минус расходы" пять процентов не только 

на постановление № 434, но и на других? Мы понимаем, что торговцы обувью, 

торговцы игрушками, торговцы мебелью, торговцы сантехникой – они так же 

точно страдают, как и те, кто включены в постановление 434. Возможен ли ка-

кой-то вариант при таких условиях?  

Спасибо. 

 

Калинченко Л.А. Постановление 434 постоянно дополняется. Вот, бук-

вально, по-моему, на прошлой неделе, да, в пятницу или в четверг на прошлой 

неделе, постановлением Правительства туда были дополнены стоматологиче-

ские услуги, туда были дополнены услуги салонов красоты и еще, там, некото-

рых позиций, они были уточнены. 

Вчера после поручения Президента это постановление Правительства 

Российской Федерации будет дополнено как раз вот этим видом экономической 

деятельности – торговлей непродовольственными товарами. Этот перечень не 
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является закрытым, он будет расширяться и дальше, в том числе с учетом пред-

ложений от субъектов Российской Федерации, например. 

 

Председательствующий. Спасибо, Лариса Анатольевна. 

Илья Юрьевич, пожалуйста. 

 

Дроздов И.Ю. Спасибо. 

Уважаемая Лариса Анатольевна! Мы видим, что в два раза налог на иму-

щество уменьшаем; я сейчас беру то, что субъект наш может сделать по второ-

му пункту – да, максимально уменьшено.  

Почему бы не обнулить вообще? Сейчас вопрос стоит, я думаю, мы все 

общаемся с предпринимателями, для кого-то вопрос стоит; страшно социальное 

решение, но по бизнесу, с точки зрения бизнеса, абсолютно прав, кто-то будет 

просто закрываться.  

Кстати говоря, уважаемый Геннадий Владимирович, если у нас следую-

щие очередное заседание будет через неделю, было бы очень здорово налого-

вую службу запросить, какой у нас сейчас идет процент подачи заявлений ПО 

на закрытие, чтобы у нас хоть какая-то была по этому вопросу статистика, если 

это возможно, конечно. 

И вопрос сейчас стоит: что или закрыть, или попытаться им как-то мак-

симально облегчить, обнулив эти ставки, потому что, кроме этих налогов, есть 

хотя бы еще НДФЛ, который они все равно будут платить, если выживут. Нель-

зя ли действительно подумать о полном обнулении? Да, это, конечно, выпадет 

какое-то количество денег из бюджета, но я не думаю, что оно будет предельно 

критично. 

 

Председательствующий. Лариса Анатольевна, есть что ответить? 

 

Калинченко Л.А. Мне хотелось бы, Илья Юрьевич, чтоб мы все-таки 

оценивали комплексно все меры, которые предлагаются для бизнеса, и не толь-

ко вот эти, которые вот сейчас озвучены или, скажем так, прописаны в законо-

проекте, который мы обсуждаем, а комплексно.  

Я просто хочу напомнить, что у нас на сегодняшний день перенесены сро-

ки уплаты всех видов налогов, всех, кроме НДС, в том числе и годовые. То есть 

годовой налог на прибыль, например, который является одним из основных ис-

точников поступления доходов в бюджет, тот же налог на имущество, ставку по 

которому мы предлагаем снизить, но платежи за первый квартал поступят в 

краевой бюджет 30 октября, может быть, потому что на сегодняшний день Пра-

вительство Российской Федерации, получив поручение от Президента, будет 

разрабатывать механизм отсрочки сроком до пяти лет. Поэтому, мне кажется,  

в совокупности рассматривая эти меры на сегодня, реакция, скажем так, пред-

ложенный вариант снижения налоговой ставки является адекватным суще-

ствующей сегодня ситуации. 
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Если она будет меняться, потребуются какие-то дополнительные меры – 

давайте их рассматривать. 

 

Дроздов И.Ю. Спасибо, уважаемая Лариса Анатольевна. 

Еще раз я чуть-чуть попытаюсь мысль свою выразить. Я понимаю, дей-

ствительно, комплекс мер предпринимается Правительством Российской Феде-

рации и Ставропольского края, но сейчас речь идет, вот, Вы говорите, отсрочка. 

Отсрочка – это не отмена, и эти деньги все равно рано или поздно предприни-

мателям придется платить. И вопрос в том, что вот эти меры, когда люди про-

сто позакрываются, но это будет вот то самое выражение, которое называется 

"как мертвому припарка", то есть уже они умрут, они уже не будут платить ни-

какие налоги вообще. 

Может быть, хотя бы какие-то обнуления, может быть, кого-то сподвиг-

нут не закрываться, тем более есть там все-таки, действительно, меры по вы-

платам зарплаты, может быть, не самые замечательные, но какие-то есть, и не 

закрывать свой бизнес. Может быть, это людей сподвигнет, если мы хотя бы то, 

что зависит от нас, сделаем. 

И опять же, перечень – это хорошо, и хорошо, что он расширяется, но все 

ли мы сферы деятельности там видим? 

 

Калинченко Л.А. Илья Юрьевич, если позволите, мне кажется, что если 

это Ваше предложение как депутата, в качестве, там, поправки снизить ставку 

до ноля, или это мы просто обсуждаем экономическую ситуацию? 

Еще раз повторюсь, я ничего больше не добавлю, я считаю, что внесенное 

Правительством на сегодняшний день предложение является адекватным в 

сложившейся ситуации с учетом общей совокупности мер, предлагаемых всеми 

уровнями власти, принятыми уже решениями. Никто ведь не заставляет, повто-

рю еще раз, платить налоги человека, и люди, если они, а у нас они все грамот-

ные, все слушают, видят, они понимают, что на сегодняшний день можно не 

платить налоги, можно. В дальнейшем может отсрочка быть на пять лет.  

Отлично. Президент пообещал поддержку бизнеса, в том числе и в денежном 

выражении. И такая поддержка есть не только на уровне Российской Федера-

ции, но и на уровне Ставропольского края. 

Учитывая все эти совокупности, мне кажется, человек разумный может 

принять, скажем так, взвешенное решение отсрочить справлять панихиду по 

собственному бизнесу, а на самом деле посмотреть – сможет ли он потом воз-

родиться или не сможет возродиться, потому что наличие налогов, понимаете, 

он сейчас его не платит все равно, хоть по ставке один, хоть по ставке ноль.  

По любому случаю ему платить не нужно. 

Поэтому, мне кажется, что сейчас этого достаточно. Я просто больше ни-

чего не добавлю. 

Спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо, Лариса Анатольевна. 
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Дроздов И.Ю. Спасибо, Лариса Анатольевна.  

Нет, это не поправка, уважаемая Лариса Анатольевна, уважаемые колле-

ги! Я абсолютно искренне считаю, что и поправки, и любые наши законода-

тельные инициативы должны быть все-таки экономически просчитаны, поэто-

му, возможно, я буду готов на следующем заседании подобное вносить, но сей-

час у меня просто не хватает информации в цифрах для этого. 

Спасибо. 

 

Председательствующий. Коллеги, давайте немного терпимо относиться 

друг к другу. Ну, реально, мы сегодня в очень сжатом темпе работаем, многие 

вопросы не обсуждаются у нас в привычном для нас формате, то есть на сове-

щаниях, рабочих группах, заседаниях, поэтому где-то приходится, может быть, 

эти вопросы задавать сейчас, на заседании Думы. Поэтому от нас с вами люди 

ждут: первое – это взвешенных решений, и второе – чтобы мы могли четко по-

яснить, как пользоваться всем тем, что сегодня будет принято. 

Поэтому давайте терпеть все-таки и вопросы, и ответы на эти вопросы, 

давайте все-таки к ним будем относиться довольно-таки терпимо. 

Пожалуйста, Антон Алексеевич Крисанов, пожалуйста. 

 

Крисанов А.А. Лариса Анатольевна, спасибо Вам за здравое отношение к 

бюджету в это непростое время.  

Вопрос у меня следующего характера: Артур Леонидович сейчас коснул-

ся темы касаемо расширения тех отраслей экономики и тех отраслей бизнеса, 

которые, скажем так, пострадали в данных условиях. Меня интересует сегмент 

перевозок, в первую очередь пассажирских перевозок, потому что именно тот 

сегмент рынка, который, можно я поясню, то есть те перевозчики, которые 

осуществляли свою перевозку, межмуниципальные перевозки – они пострадали 

достаточно серьезно. Вот здесь я понимаю, что они получат в рамках данного 

законопроекта определенные послабления в налоге на имущество, то есть еще 

какие-то меры будут ли предусмотрены, то есть именно по данной сфере? 

 

Калинченко Л.А. Ну, здесь все зависит от того, какая система налогооб-

ложения у предприятия, которое занимается. Но то, что общественные перевоз-

ки пассажирские включены в перечень отраслей экономики, как бы существен-

но снизили свою деловую активность в настоящее время, – да, этот сегмент 

включен. 

Какие преференции конкретно может получить, зависит от того, какая си-

стема налогообложения у предприятия сейчас. То есть, если это упрощенная 

система – то вот так, если это ЕНВД – то это вот так, если у них общая система 

налогообложения, прибыль и так далее – то другие меры поддержки, плюс еще 

и прямые. Поэтому, мне кажется, чтобы… Или тогда отдельным вопросом, 

Геннадий Владимирович, если это вызывает такой интерес, то есть как бы про-

сто рассказать, подготовиться и сформулировать все меры поддержки, или,  

может быть, тогда, если это вопрос более частный, и интерес именно от эконо-



 29 

мической деятельности именно к этой отрасли, позвольте, мы тогда это сдела-

ем, скажем, в письменном виде частным образом. 

 

Председательствующий. Спасибо, Лариса Анатольевна. 

Коллеги, в 11 часов 15 минут – это проверка сигнала МЧС, поэтому,  

я думаю, многие из вас получили смс-уведомление. Не надо пугаться и выбе-

гать из зала не надо. Уже поздно (шум в зале), уже поздно. 

Уважаемая Лариса Анатольевна, у нас есть четкий регламент по поводу 

того, как мы обсуждаем, то есть, если будет вопрос поставлен, будет проведено 

совещание или рабочая группа, или заседание комитета, и на нем будет предва-

рительно рассмотрен вопрос, а потом вынесем, если будет необходимость,  

комитетом на заседание Думы. Хорошо? Поэтому Вам не требуется пояснять 

то, что не в Вашей, так сказать, сфере деятельности, компетенции. 

Валерий Павлович Черницов, если это не предложение голосовать, а во-

прос Ларисе Анатольевне? 

 

Черницов В.П. Вопрос. 

 

Председательствующий. Пожалуйста. 

 

Черницов В.П. Спасибо, Геннадий Владимирович. 

Лариса Анатольевна, в Вашей записке указано, что при снижении ставки 

налога для предпринимателей с шести процентов (не слышно) получается сни-

жение, недополучение в бюджет 350 миллионов рублей. То есть получается 

фактически это поддержка предпринимателям в размере 350 миллионов рублей. 

Можете сказать, чтобы понимать, общая сумма получения доходов в бюджет 

Ставропольского края сколько составляет по сравнению с 2019 годом по этой 

ставке налогообложения? И по ставке "доходы минус расходы" 15 процентов 

при снижении до пяти процентов какой суммой, получается, мы поддержим 

предпринимателей, и сколько получили мы для сравнения в прошлом году, 

чтобы мы понимали, какая сумма доходов получается в нашем бюджете,  

и насколько она велика для бюджета?  

Спасибо. 

 

Председательствующий. Лариса Анатольевна, если Вы владеете инфор-

мацией, понятно это очень сложно вычисляемые сегодня логарифмы, потому 

что есть постановление Правительства, не все предприятия попадают под этот 

перечень. 

 

Черницов В.П. Геннадий Владимирович, я хочу услышать эти цифры для 

того, чтобы понимать объем поддержки по этим направлениям. 

 

Председательствующий. Валерий Павлович, мы поняли это. Просто, 

сможет ли Лариса Анатольевна? 
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Черницов В.П. Хотя бы примерно, Лариса Анатольевна. 

 

Калинченко Л.А. Налог, который взимается по упрощенной системе 

налогообложения, план, который стоит у нас с вами в принятом Законе о бюд-

жете на год – 5 миллиардов 800 миллионов рублей. Сейчас по двум системам 

по УСН (это общая по УСН, я не разбиваю), до "доходы минус расходы" или 

"доходы" – 350 миллионов плюс, плюс (где она у нас), идет по другой.  

350 миллионов рублей. Но это, повторюсь еще раз, те виды экономиче-

ской деятельности, чья деловая активность существенно снижена. 

 

Черницов В.П. Спасибо. 

 

Председательствующий. Виктор Иванович Лозовой, пожалуйста. 

 

Лозовой В.И. Спасибо, Геннадий Владимирович. 

Лариса Анатольевна, как, скажите, пожалуйста, в этой связи будут выгля-

деть работники сельского хозяйства и те, которые заняты землей и вопросами 

земельными, землей именно? 

Спасибо. Кратенький вопрос. Есть ответ, нет – я не настаиваю. Тогда, 

значит, в индивидуальном порядке. 

 

Калинченко Л.А. Можно конкретизировать вопрос? Вас интересуют 

льготы по земельному налогу? Или сельхозтоваропроизводители? 

 

Лозовой В.И. Будут ли пользоваться? И сельхозтоваропроизводители,  

и по налогу на землю. 

 

Калинченко Л.А. Я поняла, да, спасибо. 

Сельское хозяйство не является той экономической отраслью, которая 

снизила свою деловую активность в данной ситуации. 

 

Председательствующий. Спасибо, Лариса Анатольевна. 

Коллеги, нет больше вопросов к Ларисе Анатольевне? 

Слово предоставляется председателю комитета. 

Уважаемый Юрий Васильевич, пожалуйста, Вам слово. 

 

Белый Ю.В. Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые коллеги! 

Законопроект рассмотрен в комитете. К нему поступили необходимые за-

ключения, они все положительного характера. Я говорю только о законопроек-

те. 

Кроме того, сегодня два часа тому назад к законопроекту поступили по-

правки депутата Думы Шарабка Александра Дмитриевича. Поправками предла-

гается полностью освободить налогоплательщиков от уплаты налога на имуще-

ство организаций и по налогу, взимаемому в связи с применением упрощенной 
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системы налогообложения, установить пониженные ставки также для всех 

налогоплательщиков. 

Уважаемые коллеги, я не хотел бы говорить менторским тоном и кого-то 

поучать. Но я хочу вам сказать, что мы должны помнить не только о тех людях, 

которые занимаются производством, но и о большой бюджетной социальной 

сфере. Только по этим налогам, которые назвала Лариса Анатольевна, 800 мил-

лионов рублей – это поддержка малого и среднего бизнеса, но это 800 миллио-

нов нам надо искать дополнительно для того, чтобы выплачивать зарплату лю-

дям, в том числе и нам с вами, тем, кто работает на постоянной основе. Я не 

боюсь это открыто говорить, и мы должны об этом понимать. Когда мы вносим 

какие-то предложения, то мы должны, конечно, их просчитывать. В данном 

случае Правительство и Губернатор их просчитали, как авторы законопроекта 

они понимают о выпадающих доходах, и, видимо, уже есть какие-то меры по 

покрытию вот этого дефицита. 

Очень правильно сказал коллега Илья Юрьевич Дроздов о том, что нуж-

ны экономические просчеты и расчеты. К сожалению, в предложении коллеги 

Александра Дмитриевича Шарабка никаких просчетов по этому поводу нет. 

Поэтому на состоявшемся заседании комитет решил рекомендовать Думе 

принять законопроект в двух чтениях. Поправки, внесенные депутатом Думы 

края Шарабком Александром Дмитриевичем, отклонить.  

И прошу коллег-депутатов поддержать наше решение. И в последующем 

мы готовы, наш комитет готов рассматривать любые предложения коллег-

депутатов, рассматривать это в рабочей обстановке с просчетом, с приглашени-

ем всех заинтересованных сторон. Потому что я обращаюсь на заседании коми-

тета к Контрольно-счетной палате, к уважаемому Андрею Алексеевичу Колес-

никову, говорю: "Вы как-то просчитываете?" Он говорит: "Да мы только увиде-

ли". Минфин только увидел это предложение Александра Дмитриевича Шараб-

ка. Ну как мы можем принимать такие решения? 

А сколько там будет потери, может быть, я ориентировочно – это значит 

не 800 миллионов, если освободить всех от этих налогов, это значит в два раза 

или в три раза больше. А где изыскивать эти суммы? На это, к сожалению, вро-

де бы ответа у автора законопроекта и нет. А он должен быть в соответствии с 

Законом о бюджетном процессе и в соответствии с Законом о принятии законов 

Ставропольского края.  

Поэтому, уважаемые коллеги, я, извините, что так говорю, но наш коми-

тет этим занимается, вы видите, что все законопроекты, касающиеся сегодняш-

него заседания, проходят через наш комитет, и я хотел, конечно, получать от 

всех нас аргументы в этом вопросе. 

Спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо, уважаемый Юрий Васильевич. 

Коллеги, есть ли вопросы к Юрию Васильевичу?  

Юрий Васильевич, у меня есть вопрос: на заседании Думы Александра 

Дмитриевича Шарабка нет, а был ли он на заседании комитета? 
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Белый Ю.В. Нет, Александра Дмитриевича Шарабка на заседании коми-

тета не было, был передан только материал нам буквально за 15 минут до нача-

ла заседания комитета. 

 

Председательствующий. Спасибо, уважаемый Юрий Васильевич.  

То есть Вы оказались в такой же ситуации, как и я сегодня, получил проект по-

становления, да? 

Ну что ж, коллеги, будем работать, так сказать, с колес. Но самое главное, 

что мы должны все-таки принимать взвешенные решения, чтобы потом это не 

послужило обвалом экономики Ставропольского края или какой-то нехваткой 

средств для выплаты социальным работникам, медицинским работникам, педа-

гогам, которые на сегодняшний день продолжают работать. Сегодня ведь не 

только бизнес работает, а, может быть, отчасти бизнес и не работает, а как раз 

таки социальная сфера работает как никогда сегодня. 

Коллеги, как вы слышали, комитет предложил концепцию принятия зако-

нопроекта.  

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект в первом чтении, прошу про-

голосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет.  

Коллеги, также комитетом предложено рассмотреть законопроект во вто-

ром чтении на сегодняшнем заседании.  

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении на сего-

дняшнем заседании, прошу проголосовать. За – 37, против и воздержавшихся 

нет.  

Александр Сергеевич, я бы Вам помог перчатку снять, но не могу – это 

будет социальное расстояние нарушено.  

Коллеги, переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

В ходе подготовки законопроекта во втором чтении поступили поправки. 

У вас имеется таблица поправок, которые профильный комитет рекомен-

дует принять. 

Кто за то, чтобы принять поправки, которые профильный комитет реко-

мендует принять, прошу проголосовать. За – 37, против и воздержавшихся 

нет.  

 

Бунина Л.Н. Геннадий Владимирович, извините, там нет таблицы попра-

вок на принятие. Таблица поправок есть только на отклонение, внесенная депу-

татом Шарабком. 

 

Председательствующий. Я ставлю вопрос так, как у меня здесь написа-

но, у меня все есть. 

Следующий вопрос. У вас имеется таблица поправок, которую профиль-

ный комитет рекомендует отклонить. 

Коллеги, за то, чтобы отклонить – кнопка "против" или "воздержался",  

за то, чтобы принять – кнопка "за". 
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Кто за то, чтобы отклонить поправки, которые профильный комитет реко-

мендует отклонить, прошу проголосовать. За – 3, против – 22, воздержались – 8. 

Поправка отклонена, Александр Сергеевич. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Александр Михайлович, пожалуйста. 

 

Сысоев А.М. Спасибо. 

Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемая Лариса Анатольевна, 

присутствующие! Уважаемые коллеги! 

Я бы хотел обратить внимание на следующий вопрос, безусловно, сейчас 

мы решение по нему принять не сможем, но когда мы говорим об отрасли сель-

ского хозяйства как не пострадавшей в период пандемии коронавируса, согла-

ситься с этим полностью нельзя по следующей причине. 

Возьму только одно направление, которое относится к сельскому хозяй-

ству – это выращивание рассады, саженцев, декоративных, плодовых и овощ-

ных культур. По ОКВЭДам, по всем классификаторам это деятельность сель-

хознаправления. И формально получается, что они могут работать, осуществ-

лять деятельность беспрепятственно.  

Что получается на деле по данному направлению? Первое – сезонность 

работы обуславливает и характер доходов, которые получают. Это апрель и ок-

тябрь для тех, кто выращивает саженцы, в частности, а рассаду тем более. Зна-

чит, она не может быть посажена в мае, июне, июле и так далее. Поэтому не 

получив доходы сейчас, эта категория предприятий лишается возможности со-

держать свое хозяйство, вести агромероприятия, и самое главное, платить зара-

ботную плату своим работникам. А формально они, получается, не пострадали. 

Второе – это перекрытие возможности реализации. Почему? Потому что 

данный вид продукции не относится к товарам первой необходимости. 

Следующий вопрос – это транспортная проблема. Перекрытие межмуни-

ципального сообщения, потому что этот вид продукции не может быть свобод-

но перевозим, и более того, межрегионального сообщения. Мы это тоже знаем, 

к сожалению, субъекты вводят ограничения, пропуска и прочее, прочее. 

И на сегодня, скажем, для примера, у нас четыре крупных питомника де-

коративных культур: это Кавминводы, Пятигорск, Предгорный район, Ессенту-

ки, город Ставрополь, есть более мелкие. 

Поэтому я предлагаю в постановление по данному вопросу, которое мы 

рассматриваем, включить следующее. Зачитаю, коллеги, если позволите: 

"Рекомендовать Правительству Ставропольского края рассмотреть вопро-

сы оказания антикризисной поддержки, в том числе в вопросах налогообложе-

ния предприятиям и предпринимателям, осуществляющим деятельность по вы-

ращиванию и/или реализации рассады, саженцев, декоративных плодовых и 

овощных культур наиболее пострадавшим в условиях ухудшения ситуации с 

распространением новой коронавирусной инфекции.". 

Спасибо, коллеги, большое. Надеюсь, поддержите. 
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Председательствующий. Коллеги, мы процедурно должны сейчас сна-

чала проголосовать за статьи закона и закон в целом, потом рассмотреть при 

принятии проекта постановления предложение Александра Михайловича. 

Исходя из этого, ставлю на голосование. Кто за то, чтобы принять статьи 

и законопроект в целом, прошу проголосовать. За – 40, против и воздержав-

шихся нет. Решение принято. 

Коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас имеется. Заме-

чания, кроме замечаний, которые выразил Александр Михайлович, есть ли еще 

предложения и замечания? 

Александр Михайлович. 

 

Сысоев А.М. Нет, я не замечание высказал, а предложение. 

 

Председательствующий. Я говорю, замечания и предложения. 

 

Сысоев А.М. Да, предложение дополнить, коллеги. Спасибо. 

 

Председательствующий. Не возражаете, да?  

Ставлю на голосование. Кто за то, чтобы принять постановление с учетом 

тех предложений, которые внес Александр Михайлович Сысоев, (Александр 

Сергеевич у нас сегодня с ним такая тесная установилась связь, но не социаль-

ное расстояние), прошу проголосовать, коллеги. За – 37, против – 0, воздер-

жался – 1.  

Бывает такое, да, Юрий Афанасьевич? Когда с человеком много, потом 

все становятся этим же человеком, правильно же? Ну, бывает. 

Коллеги, решение принято.  

Слушается дополнительный вопрос "О внесении изменения в Регла-

мент Думы Ставропольского края, утвержденный постановлением Думы 

Ставропольского края от 26 апреля 2012 года № 181-V ДСК "Об утвержде-

нии Регламента Думы Ставропольского края".  

Проект постановления внесен комитетом по законодательству, государ-

ственному строительству и местному самоуправлению. 

Слово председателю комитета. 

Уважаемая Светлана Алексеевна, пожалуйста, Вам слово. 

 

Терехова С.А. Спасибо.  

Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые коллеги, члены Прави-

тельства, приглашенные! 

Проект постановления подготовлен в целях снижения рисков распростра-

нения новой коронавирусной инфекции на территории края. Предлагается до-

полнить Регламент Думы новой статьей, предусматривающей, что по решению 

председателя Думы в период введения режима повышенной готовности, режи-

ма чрезвычайной ситуации, ограничительных мероприятий, карантина, чрезвы-

чайного или военного положения в целях рассмотрения вопросов, требующих 
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безотлагательного решения Думы, заседания Думы могут проводиться в ди-

станционной форме, в том числе с использованием видеоконференцсвязи. При 

этом голосование проводится путем поднятия руки или по решению председа-

теля Думы иным способом: смс-голосование, листы голосования и так далее. 

На проект постановления получено положительное заключение правового 

управления аппарата Думы. 

Решением комитета проект постановления рекомендован к принятию. 

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать наше решение. 

Спасибо. 

 

Председательствующий. Коллеги, какие вопросы есть к Светлане Алек-

сеевне? (Шум в зале.) 

У Александра Сергеевича. 

 

Кузьмин А.С. У меня не вопрос, Геннадий Владимирович.  

 

Председательствующий. А, стоп, Александр Сергеевич, можете не от-

ключаться. 

По порядку Илья Юрьевич, пожалуйста. 

 

Дроздов И.Ю. Спасибо большое.  

Уважаемая Светлана Алексеевна! Я рассмотрю все ситуации, которые 

могут возникнуть. Во-первых, у нас сейчас по Указу Президента органы власти,  

а мы являемся органом власти, продолжают свою работу. И все ситуации, кото-

рые здесь есть, кроме чрезвычайного или военного положения, под это подпа-

дают. В случае же чрезвычайного или военного положения наша деятельность в 

соответствии с законом, скорее всего, вообще будет приостановлена, поскольку 

вся власть будет либо у уполномоченного органа, либо у военных. 

В связи с этим вопрос: а зачем нам дистанционное вот это тогда нужно?  

 

Председательствующий. Коллеги, Светлана Алексеевна, если позволите, 

я отвечу. 

 

Терехова С.А. Да, пожалуйста. 

 

Председательствующий. Сегодня у нас закроются не просто межмуни-

ципальные пассажирские перевозки, а выезды из конкретных населенных пунк-

тов. И некоторые из нас, я сразу поясню, коллеги, мы, когда вносили это пред-

ложение, просчитали количество человек, которые у нас находятся в городе 

Ставрополе, депутатов – это 28 человек, то есть вполне достаточно для того, 

чтобы нам принимать законно все решения, как в случае, допустим, с нашим 

коллегой Шарабком Александром Дмитриевичем. Вот он не может присутство-

вать уже который раз на заседании Думы, на заседании комитетов, но он может 

отправлять нам сюда письма, и они появляются даже непосредственно почтой 
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или факсимильной связью, и посредством, скажите, почтовых голубей (смех в 

зале). Но при всем при этом он не может принять участие в голосовании. 

Коллеги, вот этим предложением мы сегодня даем возможность тем, кто 

не может приехать, но в той или иной мере мы отработаем механизмы голосо-

вания – проголосовать дистанционно, допустим, находясь где-то там, на восто-

ке Ставропольского края. 

 

Дроздов И.Ю. Спасибо, Геннадий Владимирович. Полагаю, мне все по-

нятно. 

 

Председательствующий. Все, спасибо. 

По мере поступления предложений по вопросам. 

Александр Сергеевич, пожалуйста. 

 

Кузьмин А.С. Спасибо, уважаемый Геннадий Владимирович. 

Я – как коллеги, как большинство по этому вопросу. Но все-таки вопрос и 

рассуждение: но Геннадий Владимирович, Закон о статусе депутата Думы 

Ставропольского края никто не отменял, у нас нет ни ЧС, ни военного положе-

ния, ни карантина. То есть мы можем передвигаться согласно своему удостове-

рению. Это прокурор Ставропольского края, думаю, нам подтвердит.  

И вопрос прокурору Ставропольского края: все нормально с данным по-

становлением? Пожалуйста, извините. 

 

Лоренц А.А. Да, у нас нет претензий в этой части, оно полностью соот-

ветствует требованиям действующего законодательства (шум в зале). Я хотел 

бы обратить внимание, что это право председателя Думы. Данные совещания 

могут проводиться в дистанционной форме. Поэтому надо, необходимо прини-

мать такое решение. Абсолютно прав Геннадий Владимирович, мы не знаем, 

что будет завтра, и такое решение принимать необходимо. 

 

Председательствующий. Спасибо, Александр Александрович. 

Юрий Васильевич, Валерий Павлович. 

Валерий Павлович, Вы голосуете или предложение? (Голос из зала,  

не слышно.) 

 

Черницов В.П. Геннадий Владимирович, я правильно Вас понимаю, это 

Вы сейчас выносите на голосование то мое предложение, которое предлагал 

пять лет назад: рассмотреть онлайн-голосование для комитетов и Думы? 

 

Председательствующий. Да. Только тогда у нас была проблема только у 

Александра Дмитриевича Шарабка с посещением, а сейчас могут возникнуть у 

всех, поэтому. 
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Черницов В.П. Понятно. То есть каждому раздастся специальный ин-

струмент для того, чтобы мы могли онлайн голосовать и рассматривать законы 

дистанционно.  

 

Председательствующий. Коллеги, я хочу слово предоставить доктору, 

он сейчас разложит ситуацию. 

 

Можейко Р.А. Нет, Президент сказал ограничить передвижения, пра-

вильно? Прокуратура, правильно? Ограничить все, ограничить. Не закончить,  

а ограничить. 

 

Председательствующий. Да. Светлана Алексеевна, есть ли что-то еще 

добавить? 

 

Терехова С.А. Нет, только если инструмент этот – рука, поднятием руки 

будем голосовать. 

 

Председательствующий. Коллеги, пока мы не приняли решение по пово-

ду инструментов. Возможности сегодня разные. Мы их отрабатывать будем по 

мере самой ситуации сложившейся. То есть сегодня есть видео-конференц-связь 

Правительства Ставропольского края, которая связывает с любым районом,  

с администрацией, поэтому все это возможно. Сегодня есть возможность – Ват-

сапы, потом еще всевозможные Таймы и все остальное. Коллеги, это будем от-

рабатывать. 

Значит, проект постановления у вас имеется.  

Есть ли замечания по проекту постановления? Нет. 

Кто за то, чтобы принять данное постановление в предложенной редак-

ции, прошу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Коллеги, 

решение принято.  

Уважаемые депутаты! Вчера Губернатором Ставропольского края озву-

чено, что при необходимости в отдельных муниципалитетах может быть уже-

сточен режим самоизоляции. 

Мы все должны понимать, что дальнейшее развитие ситуации с корона-

вирусом зависит от каждого жителя Ставропольского края, и для нашей общей 

безопасности люди должны находиться в своих домах. Поэтому, коллеги, еще 

раз прошу вас обратиться к жителям ваших округов и призвать их соблюдать 

режим самоизоляции. От этого без преувеличения зависит то, как будет жить 

дальше наш край.  

В это воскресенье православный святой праздник – Светлая Пасха. Впер-

вые мы все в таких условиях вынуждены будем отмечать этот праздник совсем 

по-другому. 

Еще раз прошу всех ставропольчан поберечь себя и других людей и 

остаться в этот день дома, потому что во многом говорят, что наоборот наши 

приходят к нам домой в этот день. 
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Коллеги, благодарю за сегодняшнюю работу. Если мы сегодня немножко 

где-то там отчасти эмоционально ее проводили, то это все только от того, что-

бы как можно быстрее решить все те наболевшие сейчас проблемы для нас,  

решить все вопросы, которые нам задают люди. Поэтому я приношу свои изви-

нения, если вдруг я не тем тоном говорил или еще что-либо. 

Секретариат, спасибо огромное за выдержку и работу.  

Александр Сергеевич, ждем от Вас новых предложений. 

Коллеги, я хочу вас попросить, Светлана Алексеевна, Анатолий Ивано-

вич: скорее всего, нам придется собираться на следующей неделе тоже, потому 

что сейчас Правительством рассматривается законопроект о поддержке соци-

альных работников, поддержке медицинских работников. Как только он будет 

готов, утвержден постановлением Правительства – сразу же мы его будем с ва-

ми рассматривать на заседании Думы во внеочередном порядке. 

Коллеги, поступили депутатские ответы на депутатские запросы Алек-

сандра Сергеевича Кузьмина и Юрия Васильевича Белого. Копии вам розданы. 

Повестка рассмотрена. 

За рамками повестки, Валерий Павлович. 

 

Черницов В.П. Геннадий Владимирович, так мы на следующей неделе 

уже онлайн собираемся или еще вживую? 

 

Председательствующий. Валерий Павлович, председателем Думы будет 

озвучено предложение, в каком виде мы будем собираться. 

 

Черницов В.П. Я понял, спасибо. 

 

Председательствующий. Дмитрий Николаевич Судавцов, пожалуйста. 

 

Судавцов Д.Н. Уважаемые коллеги! Попрошу членов комиссии по кон-

тролю за расходами, доходами, обязательствами имущественного характера, 

депутатов через 10 минут собраться в зале совещаний для текущего заседания 

комиссии. 

Спасибо. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть ли еще замечания, предложения 

по ведению? Нет замечаний. 

На этом сорок шестое заседание Думы объявляется закрытым. 

 

(Звучит Гимн России.) 

 

Спасибо большое всем за работу! Берегите себя и своих близких. 
 

 

 

Бехтерева П.С. 

26-06-42 


